



Consejo Económico y Social

Distr. general
19 de noviembre de 2013
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

52º período de sesiones

11 a 21 de febrero de 2014

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: promoción del empoderamiento de las personas para lograr la erradicación de la pobreza, la integración social y el pleno empleo y el trabajo decente para todos

Declaración presentada por la Ma'arij Foundation for Peace and Development, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.



Declaración

En el mundo interconectado e interdependiente de hoy en día, es fundamental elaborar estrategias de erradicación de la pobreza y de pleno empleo para distintos grupos de países, así como aprovechar las interconexiones de los Estados y las soluciones. Dichas interconexiones incluyen no solo las relaciones entre los agentes, sino también las relaciones de causa-efecto de los diversos procesos y eventos. Al mismo tiempo, el mundo sigue siendo muy dispar, de modo que al analizar un asunto de carácter mundial tendremos en cuenta tanto la diversidad como las interconexiones. Si nos centramos en la pobreza y el empleo, en primer lugar examinaremos los distintos grupos de países, en función de su nivel de desarrollo, así como los diferentes problemas conexos y sus efectos, y seguidamente estudiaremos posibles soluciones a los problemas.

Según la Organización Internacional del Trabajo, la pobreza de los trabajadores ha seguido disminuyendo, pero a un ritmo más lento que antes de la crisis. Aún quedan alrededor de 870 millones de trabajadores que viven con sus familias con menos de 2 dólares por persona al día, de los cuales casi 400 millones viven en la pobreza extrema. Más de 660 millones de trabajadores viven apenas por encima del umbral de pobreza y corren un riesgo elevado de volver a caer en ella.

Las personas que viven en la pobreza se enfrentan a problemas financieros y sociales, por cuanto se convierten en objeto de discriminación y humillación. La interconexión de estos problemas conlleva dificultades adicionales. Por tanto, debemos tomar medidas que conduzcan al pleno empleo en todos los países, aprovechando la interdependencia de los Estados y los procesos conexos. En la presente declaración procederemos a lo siguiente:

- a) Examinaremos tres grupos de países (países desarrollados, países de economía en transición y países en desarrollo) en función de su situación en lo que atañe a la erradicación de la pobreza y al empleo, centrándonos en la búsqueda de posibles soluciones;
- b) Estudiaremos posibles interconexiones entre las soluciones anteriormente mencionadas y sus resultados;
- c) Analizaremos la influencia de los problemas en la pobreza y el empleo;
- d) Formularemos recomendaciones basadas en nuestras propias conclusiones.

Países desarrollados

Incluso los países desarrollados se enfrentan a los problemas de la pobreza y el desempleo. Es más, según el *Informe sobre el trabajo en el mundo 2012: Mejores empleos para una economía mejor*, publicado por la Organización Internacional del Trabajo y el Instituto Internacional de Estudios Laborales, los niveles de pobreza no se han reducido de forma significativa en las economías desarrolladas. De hecho, las tasas de pobreza disminuyeron en 11 de 36 países, crecieron en 17 de ellos y se mantuvieron prácticamente sin cambios en los 8 restantes.

Las causas fundamentales de la pobreza en los países desarrollados son los bajos salarios, el desempleo juvenil, la desigualdad ocasionada por la falta de ingresos (especialmente la relativa a los sistemas de atención de la salud) y la desigualdad en el acceso al crédito para las pequeñas y medianas empresas. La continua influencia de la crisis financiera constituye otra dificultad importante.

Evidentemente, no existe una solución a los problemas que sea válida para todos los países. Por lo tanto, proponemos que se tomen una serie de medidas, como las siguientes:

- a) Cooperación para hacer frente a los problemas, en particular trabajos de investigación, proyectos y actividades conjuntos;
- b) Análisis y adaptación de mejores prácticas;
- c) Análisis de las tendencias;
- d) Creación de empleos para jóvenes en proyectos gubernamentales e internacionales;
- e) Revisión de los sistemas salariales;
- f) Examen de las cuestiones jurídicas relativas a las pequeñas y medianas empresas.

Estas medidas tendrían como resultado posibles nuevas estrategias para hacer frente a la pobreza y el desempleo, especialmente la pobreza intergeneracional, la creación de nuevos empleos y una posible influencia positiva en los países menos desarrollados a través de proyectos internacionales.

Países de economía en transición

Las principales causas de la pobreza en los países de economía en transición son el desempleo, la inflación y la falta de actividades del Estado a este respecto. La insuficiencia de alimentos y de ropa, la mala calidad de las viviendas, el acceso limitado a los servicios públicos, una peor salud y un menor acceso a asistencia médica, la exclusión social y el sufrimiento psicológico están relacionados con la pobreza. Las familias que viven en zonas rurales remotas, compuestas en su mayoría por minorías étnicas, niños, mujeres y personas de edad solas, son especialmente vulnerables a la pobreza. La pobreza de larga duración constituye un problema importante en estos países.

Por tanto, además de las medidas propuestas para los países desarrollados, los países de economía en transición deberían centrarse en garantizar la sostenibilidad social, mejorar la situación política, erradicar los conflictos internos y reducir los índices de delincuencia. Otras posibles formas de hacer frente a la pobreza y el desempleo son las siguientes:

- a) Desarrollar una sociedad civil organizada y aumentar su influencia en el proceso de toma de decisiones;
- b) Mejorar el acceso a la educación y la formación y la calidad de estas;
- c) Fortalecer las políticas laborales.

La adopción de tales medidas permitirá abordar los problemas desde diversos ángulos, en particular los ámbitos social, económico y político, y contribuirá a fortalecer las relaciones entre países del mismo grupo y de grupos distintos.

Países en desarrollo

Los países en desarrollo están librando una importante batalla para combatir la pobreza. Según el *Informe sobre el trabajo en el mundo 2012: Mejores empleos para una economía mejor*, las tasas de pobreza nacional se redujeron en alrededor de las tres cuartas partes de los países en desarrollo, especialmente en aquellos que aplican importantes políticas sociales. Por otro lado, las tasas de pobreza aumentaron o permanecieron sin cambios en 25 de las 36 economías desarrolladas, pues los mercados laborales se deterioraron y las medidas de austeridad hicieron estragos.

El crecimiento económico en los países en desarrollo contribuirá a disminuir considerablemente la pobreza, máxime si también se hace frente a la desigualdad de ingresos. Otra manera de erradicar la pobreza es mejorar los sistemas de asistencia social. A este respecto, los países en desarrollo deberían intercambiar y estudiar cuidadosamente las mejores prácticas, tener en cuenta las tendencias y mejorar su situación política, además de posibilitar el desarrollo de una sociedad social.

Para erradicar la pobreza en los países en desarrollo se podrían tomar las siguientes medidas:

- a) Proyectos internacionales de desarrollo con inversión extranjera tanto gubernamental como privada;
- b) Proyectos gubernamentales para el empleo de los jóvenes;
- c) Cooperación entre países, en particular proyectos y trabajos de investigación conjuntos;
- d) Mejora de las condiciones para las pequeñas y medianas empresas;
- e) Métodos para erradicar la desigualdad de ingresos;
- f) Investigación y apoyo financiero por parte de las organizaciones internacionales;
- g) Programas internacionales de reducción de la pobreza en los países en desarrollo, en los que las organizaciones no gubernamentales (ONG) desempeñen un papel fundamental.

Estas medidas harían frente al problema desde diversos ángulos e involucrarían a distintos interesados a nivel regional e internacional.

Recomendaciones

La pobreza y el desempleo, en la medida en que constituyen un problema complejo con diversos factores e interesados que están interconectados, precisan de soluciones polifacéticas. Tras examinar los problemas en los tres grupos de países, proponemos que se apliquen las siguientes medidas interdependientes:

a) Fortalecer la cooperación entre países para hacer frente a los problemas, intercambiando mejores prácticas y llevando a cabo trabajos de investigación conjuntos sobre tendencias, desarrollo conjunto y proyectos contra la pobreza que atraigan la inversión gubernamental y privada;

b) Tomar medidas para atajar problemas como la desigualdad social, la inestabilidad política, la falta de educación y de formación y el entorno difícil de las pequeñas y medianas empresas, entre otros;

c) Lograr que las organizaciones internacionales presten una mayor atención a la reducción de la pobreza en los países en desarrollo y elaboren programas con este objetivo;

d) Desarrollar la colaboración de las ONG en las iniciativas encaminadas a combatir la pobreza en todo el mundo, y proporcionar financiación para los proyectos de las ONG destinados a hacer frente a la pobreza y los problemas conexos.
